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□记者 孟国庆

1947年 8月31日，晋冀鲁豫
野战军第4纵队司令员陈赓、政治
委员谢富治，率第4、第9纵队和西
北民主联军第38军等部，史称陈
谢兵团，攻占渑池、新安、宜阳，并
以一部包围横水，兵指洛阳。

据史料，1947年3月，蒋介石
指令胡宗南部进犯延安，我军主动
放弃延安后，胡宗南的部队被西北
野战军吸引于陕北米脂以北。同
时，刘邓大军渡过黄河，挺进中原。

这样一来，洛阳至潼关间，国
民党仅有正规军3个旅依托铁路进
行机动防御，鄂豫陕交会处则更加

空虚。陈谢兵团根据中央军委指
示，如同一把尖刀插入这个“缝隙”
处，建立豫陕鄂根据地。

8月下旬，陈谢兵团以第38军
为右路，于8月22日晚和23日晨
分别从邵源以南和茅津渡，采取偷
渡与强渡相结合的手段，渡过黄
河，并乘胜向陇海路发展。

眼见洛阳危急，国民党急忙从
尾追刘邓大军南下的部队中抽调6
个旅，连同驻洛阳地区守军共8个
旅组成第5兵团；以位于陕州、潼关
间的4个半旅组织陕东兵团，妄图
用两个兵团来夹击陈谢兵团。

此时，洛阳作为军事重镇，防
御力量还是很强的，陈谢兵团一旦

攻城，易陷入重围。中央军委识破
了敌人的意图，命令陈谢兵团放弃
攻击洛阳，转兵西进。

9月2日至12日，陈谢兵团集
中优势兵力，连克卢氏、灵宝；接
着，以一部兵力进逼潼关，一部兵
力挥师东进，配合第38军一部于
17日攻克陕州，一举歼灭了国民党
陕东兵团大部。

同时，陈谢兵团还在洛阳以西
留下第9纵队，解放了嵩县等城，牵
制敌军第5兵团。

一看陕东兵团被歼灭，国民
党当局非常震惊，连忙调兵遣将，
在潼关布防，以防止陈谢兵团进
攻西安。

他们不知道，此时陈谢兵团主
力早已隐蔽东进，杀了个回马枪，
于10月2日在铁门歼灭了国民党
整编第15师师部及64旅大部，仅
师长武庭麟和少数人逃脱；整编第
3师惧怕被歼由洛宁逃回洛阳。

恰逢天降大雨，陈谢兵团见不
利再战，遂转入休整，豫西战役胜
利结束。

在豫西战役一个半月时间
内，陈谢兵团共歼灭国民党军
3.1 万人，其中俘敌 2万人，毙伤
1.1万人，解放县城12座，并建立
了 3个军分区，为豫陕鄂根据地
的建立和随后解放洛阳创造了
有利条件。

【时间】 1973 年 8 月 24 日
至28日

【地点】北京人民大会堂
【与会人员】参加大会的

代 表 共 1249 人 ， 代 表 全 国
2800万党员。

【议程】这次大会是在粉
碎林彪反革命集团以后，周恩
来主持中央日常工作，全国各
方面形势有了好转的情况下召
开的。大会通过了政治报告、
关于修改党章的报告和《中国
共产党章程》。十大党章保留
了九大党章中关于党的性质、
指导思想、基本纲领、基本路线
等内容，在结构上作了些调整，
条文部分改得不多。总纲中只
取消了有关林彪的论述和林彪
的论点。值得指出的是，十大
党章在“左”倾错误方面的新发
展，主要是充实所谓两条路线
斗争经验的内容，把“批判修正
主义列为加强党的思想建设的
长期任务”；片面提出“反潮流”
原则，要求党员要具有反潮流
的精神等。大会最后选出了
195 名中央委员和 124 名候补
中央委员。一些在“文革”中遭
到打击，被排斥在九届中央委
员会之外的老干部，如邓小平
等被选为中央委员。

【掌故】 毛泽东同志主持
了大会。周恩来代表中央作
的政治报告是由张春桥、姚文
元等主持起草的。该报告没
有正确地分析林彪事件发生
的原因，总结必要的教训，反
而肯定“九大的政治路线和组
织路线都是正确的”，号召全
党“坚持无产阶级专政下的继
续革命”，坚持“无产阶级文化
大革命”，还把“天下大乱，达
到天下大治，过七八年又来一
次”认定为“客观规律”，预言

“党内两条路线斗争将长期存
在”，把批判林彪的“极右实质”
列为首要任务等。

【历史意义】十大全面肯
定和继承了九大的错误，使

“左”倾思潮延续下去。虽然江
青集团的骨干分子更多地进入
新的中央委员会，但一批众望
所归的老同志入选，毕竟反映
了党内健康力量的增强。

（记者 李喆 整理）

走基层 转作风 改文风

城市区“大班额”今年平均下降58.2%，明年将进一步减少
控制班级人数，和拥挤的教室说再见

豫西战役：洛阳解放的先声

中国共产党第十次
全国代表大会

今年我市中小学“大
班额”大幅减少

昨日上午，在市教育局基础
教育科，我们看到了这样一组
数据：

2011年，城市区新入学小学
生的总班数为996个，其中56人以
上的“大班额”班级有199个，占总
班数的20%；

2012年，城市区新入学小学
生的总班数为1048个，其中56人
以上的“大班额”班级为69个，所
占比例为6.6%。

“两相比较，2012年较2011年
下降65.3%，这说明‘大班额’现象
正在得到有效缓解。”负责此项工
作的市教育局基础教育科的刘军
旗介绍说。

统计数据显示，今年初一新生
的总班数为514，其中“大班额”有
69个，所占比例为13.4%，比去年
下降47.3%。

班级成功“瘦身”教
室不再拥挤

全市城市区小学平均65.3%的
下降比例，带来的结果是怎样的？

昨日上午，我们来到西工区凯
旋路小学一探究竟。

一年级一班正在上英语课，54
个孩子被平均分成6排。我们站在
最后一排的位置上，讲台上传来的
声音依然很清晰。

“今年我们学校一年级共招了
5个班，每个班的人数都严格控制
在55人。你瞧，教室里宽松多了。”
校长魏秀国说，“后面可以放些书
柜，给孩子们准备点课外读物和玩
具等。以前教室里人多时，别说放
书柜、玩具了，教室的后门都被堵
死，学生只能从前门进出。”

凯小的成功“瘦身”是整个西
工区控制“大班额”现象的缩影。

刘军旗说，经统计，今年秋季
开学后，整个西工区3338名一年

级新生共设置63个教学班，没有
一个班级的人数超过55人。西工
区已彻底告别“大班额”现象，此项
工作走在全市前列。

“大班额”来年会进一
步减少

“控制‘大班额’，缓解上学难，
并不是一朝一夕就可解决的。”市
教育局基础教育科科长刘红卫说，

“大班额”前几年在我市一些优质
学校十分普遍。从2010年起，我
市采取多种措施，对“择校风”和

“大班额”等现象进行控制。今年
以来，我市又采取多种措施，破解
优质教育资源不均衡的问题，提升
改善薄弱学校的软、硬件，使全市
的上学难问题得到缓解。

一是市级领导联系薄弱学校
制度，定期到学校调研，发现问题
及时解决。

二是采取项目资金倾斜、师资
配置倾斜的办法逐步改变农村薄

弱学校状况。同时，市政府还出台
文件，鼓励中小学教师到农村任
教，缩小城乡师资队伍的差距等，
并将县（市）、区新聘教师全部安排
到农村薄弱学校。

三是采取新建、改扩建等措
施，加快城镇薄弱学校的建设。今
年，全市计划新建城市区学校12
所，改扩建23所。

四是采取名校加新校，名校加
弱校等措施，发挥优势学校对薄弱
学校的帮带作用，先后实施了市外
国语学校对市33中、市东升二中
对市21中、市实验中学对市42中
的融合发展。

此外，我市还严格规范办学行
为，坚持优质高中招生指标分配到
初中的制度等。

“这些措施的实行，都在很大
程度上促进了教育的均衡发展，淡
化了小升初择校的压力。小升初
的择校压力减小了，义务教育阶段
的‘大班额’现象也得到有效缓
解。”刘红卫说。

□记者 李燕锋/文 张晓理/图

一间不大的教室里，六七十个孩子排排
坐，甚至连讲台两侧都摆着课桌，教室的后门
都无法打开……这就是让家长和老师们十分
头疼的“大班额”现象。

为有效控制这一现象，在2012年全市教
育工作会上，市教育局提出，今年城市区的

“大班额”减少50%以上。
新学期开学1个月，市教育局近日传来

好消息：今年城市区义务教育阶段大班额较
去年平均下降 58.2%，其中小学起始年级较
去年下降65.3%，初中较去年下降47.3%。
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